

現代タイにおける公的国家イデオロギーの形成

—民族的政治共同体(チャート)と仏教的王制—

村嶋英治

一序

タイ国は西欧リベラリズムの流入に対抗して、固有の政治的伝統を基礎とした強固な公的国家イデオロギーを発展させた非西欧世界の国の一端である。タイの公的国家イデオロギーの一端は現行憲法第四十五条に明白に示されている。同条は「何人も民族(タイ語ではチャート、英語ではネーション)、宗教、国王及び憲法に反して、本憲法上の権利及び自由行使できない。」と定めている。このことはタイ人は憲法のみならずネーション、宗教、国王にも忠誠でなければならぬことを意味する。これが単なる紙上の条文ではないことはこのイデオロギーによる国民教化のためにタイ政府が日々、ラジオテレビを通じて宣伝し、また多数の出版物を出していることからも知ることができる。タイ政府はナショナルアイデンティティ

事務局を総理府内に設置しているが、この事務局が出版した『民族イデオロギー』の中でガモン教授(八年アーレーム内閣の総理府相)とシップバノン同事務局長は「我々の政治イデオロギーは国王、宗教、タイ文化を民族シンボルとしてもつチャートを防衛し維持することを目的とする」としている。同じくフレーム内閣で内務大臣を務めたシティ大将はかつて「チャート、宗教、国王は我国の基本柱であり、これはほとんど全てのタイ人の心に確固として植付けられている。(残りのわずかが体はタイだが心は他の奴隸であることを求める人々である。)」と書いている。また、ターニン元首相は「独立したチャート・タイを滅してしまわない限りタイ人民」と国王との結合を消し去ることはできない」としている。これらの主張は国王と宗教(仏教)がなければタイ・ネーションはないと言うに等しく、また、国王と宗教に忠誠でない者はタイ・ネーションの一

員とはみなされないと書うに等しい。以上の例より今日のタイの公的国家イデオロギーは「チャート(ネーション)」「宗教」及び「国王」を三要素とし、しかもこの三要素が相互に深く結びつけられていることがわかる。この「宗教」及び「国王」はタイの伝統的な仏教的王制論の主要要素である。仏教的王制論によれば国王は人民の共同体によって選出されたものと想定され、国王は仏教的モラル・ローの制約の下、人民の保護者・寄る辺として正義を実践しなければならない。このようだこのイデオロギーにおけるネーション概念は西欧リベラリズムにおけるネーションとは同一ではない。しかしネーションと訳されるタイ語のチャート(Chat)もしくはチャート・バーン・ムアン(Chat Bann Muang)はタイ政治の用語としては決して古くから存在してきたものではない。

タイ近代史におけるネーションの考え方の導入は通常、ワチラーウット王(在位一九一〇—一九二五)と結びつけて議論される。同王時代のタイナショナリズムを「能力と資料の許す限り完璧に研究した」というべラは「ネーション、宗教、国王への忠誠」という考え方には国王による西欧からの輸入物だ。」といっている。また、ワイヤットは近著において「ワチラーウット王はチャーロンコーン王がつくった國家に命を吹きいみネーション意識を与えることに大きく与えた。」といっている。しかしこれらの議論はチャムが経験した一八八〇年代半ばから十年間に渡る最大の独立の危機がタイナショナリズムの発生に与えた影響に十分な関心を払っていない。実際はネーションの考え方は既にチャーロンコーン王(在位一八六八—

一九一〇)時代にはタイ政治に明らかに導入されているのである。⁽¹⁾ 一八八〇年代から、チャート若しくはチャート・バーン・ムアンというタイ語が民族的政治共同体という意味で頻繁に用いられるようになっている。このシンボルは、主に西欧留学経験を有するタイ人の第一世代によって用いられており、この新シンボルが彼らのリーダーシップの下での政治統合に大きく貢献したことは容易に推測される。

しかし、民族的政治共同体という意味でのチャートシンボルのタイ政治への導入は、タイの伝統的政治原理に何ら根本的変化をもたらすものではなかった。というのはこのチャートは在来の仏教的王制論の一部にくみられられて説明されたからである。更に同時にタイエリートはこの政治原理をタイ民族(チャート・タイ)文化の根幹であるとしてその独自の価値の重要性を強調するようになった。かくして、十九世紀末の十数年において仏教的王制論の伝統思想に新しいチャートの考えが付加され、更にこれはタイ民族のかけがえのない伝統であるという心理的確信が裏打ちされ、今日のチャート・宗教、国王への三位一体的忠誠を説く公的国家イデオロギーの原型がつくれられるのである。その次の世代であるワチラーウット王もこのイデオロギーを継承し、更に一層積極的に人民の教化に努力する。本稿ではチャーロンコーン王時代に逆上って、ネーション(チャート)概念のタイ政治への導入を検討し、この新しいチャート概念がタイの伝統的政治原理に如何に接合されたかを見る。それともに西欧政治原理の影響の知識層への拡大に対抗して、タイ固有の

政治原理の価値が民族の歴史と文化の独自性という理由から強調されるようになった事実を指摘する。そしてここに今日の公的国家イデオロギーの起源を求める。更にワチラーウット王のナシヨナリズムといわれるものも通常、われるよう同王自身による西欧からの輸入ではなく、タイの前世代の思想の継承の上に形成されたものであることを実証する。

二 民族的政治共同体と仏教的王制

チャートは元来ベーリ語起源のタイ語であり、ベーリ語ではジャーティ(Jati)である。これがベーリ語のタイ式発音ではチャート(Chat)と訛りで発音されている。今日使用されているタイ語として、このチャートは幾つかの意味をもつていて、元々、チャートは生來のカースト、もしくは、同一のカーストに生まれついた人々の集団を意味した。この本来の意味でのチャートは、タイではインド思想を輸入した古代より用いられている。チャートの意味は後に拡大して、生まれつき言語や文化を共にする人々の集団をも意味するようになる。この第二の意味でのチャートは、しばしば言語を意味するタイ語であるペーナー(Phasa)と対にして使用されている。(つまり、同一言語(ペーサー)を話す集団、即ち、同一チャートなのである。

更にこの第一の意味から民族的政治共同体を意味するチャートの第三の意味が生じるのである。この第三の意味ではチャートは国家を意味するバーン・ムアンとともにチャート・バーン・ムアンといふ。

おいても国王とは別個の公共的忠誠の対象が存在していたことを意味している。しかも固有のタイ語であるバーン・ディンあるいはバーン・ムアンは各々語義としては中国語の「天下」、「國家」と近く仏教思想のタイへの導入以前からの古い概念である。このような公共的忠誠の対象としての「天下」、「國家」觀が近代以前に存在したことは、仏教的王制論の存在と相まって民族的政治共同体としてのチャートの考え方をタイ人が理解することを容易にした要因の一つであろう。

一八八〇年代になって民族的政治共同体という意味でのチャートが頻用されるようになる理由としては、正にこの時期にシャムの隣国であるビルマ、インドシナが完全に植民地化されシャムが最大の植民地化の危機に直面したことにより、タイエリートが国民統合の必要性を痛感したこと、しかもこれらのエリートは西欧留学経験者の第一世代を中心としており西欧の政治思想の影響をうけていたことなどを挙げることができる。このような西欧教育を受けたエリートとしては、留学はしなかつたものの英語を自由に駆使でき西欧の歴史と事情を通じたチャーラーロンコーン王をはじめ、ブリサダーン親王(一八五二—一九三二)、チャオブライ・バーサコーラウォン(一八四九—一九一〇)、クンランブライ・ガインー(一八六二—一九〇一)などを挙げることができる。⁽¹³⁾彼らはチャートの新しい考え方をタイ人に示し、今日の公的国家イデオロギーの形成に大きく貢献した。

ブリサダーン親王はラーマ四世王の孫の一人であり一八七一年か

う熟語で用いられることが多い。第二の意味でのチャートのタイ語としての使用例は一八五〇年代の文献に多数見出すことができる。たとえば一八五六年の「シャムにおける仏・英・米人に対する行為に関する布告」はシャムに在住する全てのチャート・ペーサー、即ちタイ人、中国人、ベトナム人、モーン人、ラーオ人、クメール人、ビルマ人、マレー人、ボルトガル人の子孫、インド人、チャーム人に対して布告されている。また一八五四年に印刷されたバラゴワの辞書にいう、チャートもこの第二の意味である。⁽¹⁴⁾一方、チャートが民族的政治共同体という第三の意味で頻繁に使用されるようになるのは一九世紀末になってからのことである。この意味でのチャートは西欧で教育を受けた知識人エリートがシャムの植民地化の危機という状況下で民族的独立を主張する文章の中ではしばしば用いている。この意味でのチャートが一九世紀末以後になって始めて頻用されるようになったことを証明する一つの方法は、これ以前に「國家」を意味する單語としては別のタイ語が用いられ、チャートの使用例は見当らないことを示すことである。チャートが民族的政治共同体もしくは民族国家という意味で頻繁に用いられるようになる以前の古書、王朝年代記などの中では国家を意味するタイ語としてはペーニディン(Phaendin)やバーン・ムアンが使われており、筆者が見た限りではチャートの使用例は見出せない。更に、興味あることは、このチャートが頻用されるようになる以前においてもシャム国王は自らの臣民に国王自身とともにバーン・ディンあるいはバーン・ムアンへの忠誠を要求していることである。⁽¹⁵⁾このことは前近代のタイに

ら八年にかけて英國に留学した。八二年彼は初代駐英公使に任命され翌八年には在仏公使に転じている。この在仏時代の八四年チャーラーロンコーン王はブリサダーンにシャムの独立を維持する方策を諮詢した。この諮詢の背景としてはブリサダーンがイギリスによるビルマ植民地化の現状とパリで開かれたフランスとビルマとの交渉について同王に報告し、同王がシャムの独立に大きな危惧を覚えたことがある。この国王の諮詢に対しブリサダーンは當時ロンドンに滞在していた三人の王弟と協議し上奏書を作成した。⁽¹⁶⁾これに他の在仏の公使館員の署名も加え計一一名が署名した『國政改革に関する王族・官僚の一八八五年の意見上奏書』が八五年一月国王に提出された。この上奏書は国王に、独立維持と近代的国民國家をつくるために、世界における唯一の文明である西欧文明の政治原理を採用すべきであると求めた画期的なものであった。この上奏書は「國王に対する我らの感恩の力とチャート・バーン・ムアンを愛する我らの力とにより申し上げます。」という文章に始まり、ほとんどのページにチャートという表現が使われている。この上奏書は次のように要約される。

また、閣僚は人民が選舉した代表から選ばるべきであり全人民に責任を負うべきものだと考えていて。シャムでは全てが国王によつて決せられるからヨーロッパ諸国ではシャムが正義を維持できるとは信じないのである。またこのような政体では王位に空白が生じた時にはシャムは危機に直面しやすい。それで絶対王制から立憲王制への改革、内閣制度の設置、王位繼承法の制定、法の下の平等、西歐流の法制、言論の自由、榮積主義に基づく官僚制などが推進されるべきである。このような改革が人民に今後は抑圧と不正義がなくなると感じさせる。そうすれば彼らは自らの國を愛し自分自身の幸福、繁栄及び正義のためにこの國を維持しようとするであろう。チャートを頼用したこの上奏書で述べられているのは直輸入的リベラルナショナリズムの原理による國政改革の提案である。これに対し国王は一八八五年四月二九日答えていた。国王は回答の中で厳しい國際環境については上奏書で述べられているのは直輸入的リベラルナショナリズムの原理による國政改革の提案である。これに対し国王は一八八五年四月二九日答えていた。国王は回答の中で厳しい國際環境については上奏書と同一の見解を示したもの、政治原理の変更については同意しなかった。国王は「自分はヨーロッパ史における絶対王制の國王のような抑圧者の存在ではなく彼らほど視野が狭いわけでもない。故に國の發展と安全にとって障害とはならないはずである。自分は一八六八年に即位して以来一五年の間争を経てやっと保守的重臣の手より権力を奪回し、今ははじめて自分の指導による改革をするための権力を握ったところである。この権力を再び分散させる議会などをつくることは改革にとっても有効である」と答えていた。国王はより詳しい國政改革についての考えを一八八八年三月八日『國政改革を説明する勅語』として発表した。

だけの能力を有する人物は滅多にいないのでヨーロッパ流の統治をすることはできない。更に、人民自身も西歐流の制度を好みない。というのは、彼らは國王は誰よりも正義を実行しかつ人民を愛していると信じているので、国会議員よりも國王を信用するからである。故に王権の現状を成文法の中に書き込めばこと足りるのである。」

このチャーロン・コーン王の勅語から、シャムのいわゆる絶対君主もモラル・ローの制約から自由ではなく、彼は正義を実行し人民の幸福を維持している限りにおいて人民の服従を要求できることがわかる。しかしここにいう正義は先のブリサダーン親王の上奏書にいう西歐的政治原理に基く正義とは同一ではない。同王は、主に仏教より発する伝統的政治原理に基づき自らの権力を正統化し、西歐外來の政治原理を断固拒絶した。彼はまた、シャムの歴史とヨーロッパの歴史の相違をも強調した。國王のこのタイ固有の政治原理的重要性とタイ歴史の独自性との主張は、疑いもなくタイナショナリズムの出発点である。

國王のこの仏教的王制論をチャート概念を使いながら説明したのは、初期の英國留学生、ブライア・ペーサコーラウォン（一八九二にチャオプラヤー位に昇格）である。一八四九年生れの彼は十五から十九歳までの間英國に留学し、帰國後國王の秘書として仕えた。チャーロン・コーン王の治世初期にあっては彼は英語を解し西歐の諸事情を調査できる唯一のタイ人官僚であり、唯彼のみが外來知識の箱を開く鍵をもつていているかのようであるといわれた。⁽¹⁹⁾ 彼は一八八八年に外務大臣代理、一八九〇年に農商務大臣、一八九二年から十

これはシャムにおける内閣制度発足の実質的第一回閣議の日に国王が自らの閣僚に与えたものである。この勅語はシャムにおける近代行政制度導入の出発点であり、この後、機能分化しかつ中央集権化した行政制度が次第に整備された。また國王自身を首班とするいわゆる内閣制度も機能し始めた。チャクリー改革といわれるこの改革は、プラチャーティボック王（在位一九二五一—一九三五）が「明治維新に匹敵する革命」である。⁽²⁰⁾ というように確かにタイ史上における國王と人民の関係とヨーロッパにおけるそれとは根本的に異なると主張し次のように論じた。その主張は次のようになればならない。しかし、實際は國王は中庸と正義を常に実行しなければならない。故に私は他國にあるような王権について規定した成文法をつくることには反対しない。しかし問題はその規定の内容である。ヨーロッパで王権が制限されたのは人民の不満によってひきおこされた歴史的事件によっている。ヨーロッパ諸國間でも王権制限の程度は異なっており、これは各國の歴史過程が異なっているからである。シャムでは人民が國王を強制するという事件は起つたことがない。ヨーロッパの國王とは逆にシャムの國王は國の繁栄と人民の幸せのために人民をリードしてきた。またシャムでは議会の議員になれる約される。

「國王は我々の先祖（これはチャートとして組織されているが）の会合が定めた王制の慣習を守らなければならない。この会合は、チャートの首長として一人の有能な人物を人民の寄る辺・保護者として選出した。一度選出されるとこの首長は多数派の意見によつてではなく自らの権威によつて、人々に安全と幸福を与えた。チャートとして組織された人民は首長に忠誠であり彼のあらゆる助言に従つた。人民は私的なものであれ公的なものであれ彼らの自然権を放棄した。それで首長、即ち國王は人民の定めた王制の慣習によって十分な自由と権力を得たのである。⁽²¹⁾

彼の議論により仏教的王制論とチャートとは堅固に結びつけられた。しかし言うまでもなく、このチャート概念と西歐思想におけるネーションとは同一ではない。彼の議論によればチャートとは國王を選出した人民の共同体をいう。しかしこのチャートの成員は國王となる。一方、選出された國王は、仏教的モラル・ローの制約はあるとはいへ、多數決に拘束されることなく、人民の保護者・寄る辺としてあらゆるもの上の上に権力をもつのである。彼の議論はチャートシンボルを明示的に使つた点を除けばチャーロン・コーン王の主

張と大差はない。しかし彼の議論では、シャムの在来の政治思想の中だチャートの考え方方が取り込まれ、しかもその在来の政治思想がその後も本質的には何ら変化しなかったことが重要である。今やタニエリートは彼らのリーダーシップの下でのチャートの政治的統合のためにチャートンボルを操作できることになったのである。

この仏教的王制論とチャートとの結合によりつくられたイデオロギーは、一八九三年のフランスによるシャム侵略時において、もう一人の英國留学生、ルアン・ラタナヤティ(一八九四年にクンランアープラヤー・ガイシーに昇格)が発刊した新聞『タマサート・ヴィニチャイ』によって大いに鼓吹された。彼は一八八二年から八八年まで英國に留学しバリスターの資格を得た最初のタイ人である。彼は一八九三年に初代検察局長となり、一八九七年から刑事裁判所長官を務めたが一九〇一年に夭死した⁽²³⁾。その短い人生において彼は多数の出版物を出しておらず、特に一八九三年にはタイ人の手になる最初のヨーロッパ史と思われる『英國史』を上梓している。この他にもシャムで最初の判例集『タマサート・スマイ』を刊行し、また大部の法令集も刊行した。一八九二年に彼が発刊した新聞『タマサート・ヴィニチャイ』は一八九三年のフランスのシャム侵略に対するタイ人の反応を知るために今日我々が利用できる数少ない資料の一つである。その一八九三年四月二三日の『フランスとシャム』と題した社説は次のように書っている。

「敵の侵略に対し王国防衛のため全力を誓つてあらゆる方策を尽すのはネーション(チャート・バーン・ムアン)を愛する全てのタイ人(ラタナヤティ)」⁽²⁴⁾である。この社説は次のように書かれている。

「敵の侵略に対し王国防衛のため全力を誓つてあらゆる方策を尽すのはネーション(チャート・バーン・ムアン)を愛する全てのタイ人(ラタナヤティ)」⁽²⁴⁾

度は、進歩的国王が遅れた人民をリードしてきたシャムには適さない。たとえ仮に急進グループが西欧の政治制度をシャムに導入できたとしても、彼らはその目的を達することはできない。という是因为タイ人の大部分は保守派であるから急進派の政党を支持せず、それで急進派は議会の多数派となることはできないからである。以上の理由でシャムでは国王のリーダーシップの下に全官僚が団結することが繁栄への最良の道なのである。⁽²⁵⁾」

この勅語の主張は一八八八年の同王の勅語と同一である。ただ、一五年間のうちに西欧政治思想の影響を受けた官僚の数は着実に増大し、一九〇三年のこの勅語は彼らに向けた警告として与えられている。

以上みてきたようだ、一八八〇年代半ば以後植民地化の危機の紧迫という環境の中で民族的政治共同体という意味のチャートもしくはチャート・バーン・ムアンが西欧留学経験者であるエリート官僚によつてしましばしば用いられるようになった。しかもこの新シンボルは直ちに在来の仏教的王制論の一部として組み入れられ、ここにチャート・宗教、国王を三要素とする今日の公的国家イデオロギーの原型が形成されるのである。このイデオロギーは、固有の政治原理こそがシャムで最も適しかつ維持すべき独自の価値をもつものであるという国王の確信に裏打ちされていた。このイデオロギーは一八八〇年代の独立の危機という状況の下で形成されたが、チャート・ロンコーン王末期になり、独立の危機が相対的に軽減し、その一方で西欧思想の影響をうけた知識層が増大すると、国内政治体制を維

持するための保守的イデオロギーとしての側面がより目立つようだ。チュラーランコーン王自身も一八九七年の第一回訪欧以後、しばしばチャート概念を用いるようになり、たとえば一八九七年一二月十六日の勅語では「他のチャートにとってはよいものであつてもシャムに悪影響を与えるものは相似るべきではない」と語り、また、一九〇三年一月一六日の軍人に対する勅語では「私は諸君の私に対する忠誠の決意の表明と、チャート・宗教を維持しようという誓いに深く感銘した」と語っている。

その晩年においてもタイ固有の政治原理がかけがえのない独自の価値をもつという同王の確信は揺るぎことはない。一九〇三年頃同王は有名な「团结について」という勅語を官僚に与えていた。この勅語の主張は次のようにな約できる。

「シャムとヨーロッパとは異なる歴史過程を経てるので、シャムに西欧思想をそのまま導入しようとするのは大きな誤ちである。我々は小麦についてのヨーロッパの農学者を使ってシャムで米作をすることはできないのである。議会とか政党とかいう西欧の政治制度」と書かれている。

学経験をもつ国王である。彼は、フランスのシャム侵略事件の直後の一八九三年八月に英国资本に学ぶ、サンドハーストの陸軍士官学校に学んだのちオックスフォード大学にて歴史学、法学を学び、一九〇三年初頭帰国した。彼は英國に満九年間滞在しました世界各地を旅行した。しかしこれらの在外経験は彼の政治思想に何ら根本的影響を与えたとは思われない。シャム帰国後、彼が発表した多数の勅語や論説は驚くほど父王や父王の世代のタイ人官僚の思想との連続性を示している。確かに彼の豊富な外國知識によって議論はより洗練されたものとなっているが、基本的政治理想は彼の父王の世代のものである。彼も父王と同様に、タイ固有の政治理想の重要性を主張し、また、タイ民族の歴史と文化の独自性を強調した。彼は臣民に向つてネーション(チャート)の考え方を説き、自らもチャート・タイの同胞の一人(サバーイ・ルアム・チャート)とみなしているが、その同胞たちに彼のリーダーシップの下でのみ團結するよう求めている。故に彼の「ネーション(チャート)も個人の自由と平等を基本とした西欧のネーションとは相当異なった存在であった。

彼は自由主義や立憲主義といった西欧の政治理想の盲目的輸入を

模倣主義と批判した。彼は自由の思想はチャーチの分裂をもたらすとしてリベラリストを批判し、彼の同胞に正道からはずれたチャーチ破壊者たちである自由主義者に盲目的に従うなと警告し、国王に忠誠かつ国王に従うもののみがチャーチ・タイの其のメンバーであると断言した。⁽²⁸⁾

「ヲ王の時代は新聞に加え彼自身の官僚の中からさえも無制限な王権に対しても批判を加えるものが増大した。一九一二年三月一日には「ラタナヨーシン麿一三〇年反逆事件」として知られる立憲王制を求める若手軍人の革命陰謀が発覚している。国内からの王権に対する批判は、国外の政治状況から多分に影響を受けたものであった。一九〇五年のロシアや一九〇八年のトルコ、更に一九一二年の中国における絶対王制の崩壊や一九一〇年のメキシコの民主革命、インドにおけるナショナリストの運動のニュースは、バンコクで印刷されていいくつかの新聞でも英文・タイ文両方で報道されている。中でも「ケクメン」（革命）という用語でシャムにも知られた中国の革命運動はシャム政治に多大な影響を与えた。というのは、当時船一隻毎に何千人という単位で統々と南中国からの移民者がシャムに到来していたのみならず、シャムには既に経済力をもち政治的情熱も高いが王制に対する忠誠は疑しい多数の中国系住民が存在している。たからである。

たからである。

タイ人に愛國（ラク・チャート）主義と因結することの利益を知らしめた師であると自負するワチラーウッド王であるが、彼はインド、⁽²⁹⁾

をフォローしながらもう少し詳しくみてみよう。

ワチラーウッド皇太子は一九〇三年一月にシャムに帰國したあと翌一九〇四年三月一六日に「知識を増大させる」という意味をもつタウイー・ベンヤーというクラブを組織した。同皇太子はこのクラブの会長兼事務局長を務めた。このクラブは「タウイー・ベンヤー」という月刊誌を刊行したが、その主要な筆者は皇太子自身であった。同誌の一九〇五年九月号にノーラー・ラーという筆名でワチラーウッドは「シャム国會議事録」という論文を書いている。この初期の政治論文には彼の西欧政治の原理に対するシニカルな態度が既に明白に示されている。この論文は幾人かの新聞記者が常に発している「シャムはいつになつたら文明国と同様に国会がもてるのか」という疑問に対する答えとして、ワチラーウッドが想像したシャムの国会の様子を皮肉をこめて書いたものである。皇太子によって想像されたシャム国会は馬鹿馬鹿しさと混乱に満ちた無用の長物である。この国会では議員は小さな無意味なことを長々と討論し、左派と右派とが不必要な対立に明け暮れ、それに正確にタイ語が発音できない中国系議員が多数存在する。⁽³⁵⁾ この論文からワチラーウッドの立憲主義に対する反情や中国人の政治的役割に対する危惧を読みとることは容易である。

中国、トルコなどのアジアのナショナリストの運動に全く同情を示さない。そなへかりか、これを大いに揶揄している。彼は高い教育をうけたが官途の道を得られなかつた人々が個人的ジエランーといふ動機からナショナリストになるのだと批判⁽³⁰⁾し、また彼らの思想は現実性のないヨートピアン的空想であると言つ放つた。彼はこれらのナショナリストをタイの一四世紀の古哲「トライブーム・プラルアン」に出てくるヨートピア世界の住人であるウットタラクルアン⁽³¹⁾であるとよび、また千年王國思想の一つ弥勒信仰(サーサナー・ブラシーバーン、Matravayism)の信者であるとも非難した。国王は一九一二年の青年将校による革命陰謀の発覚後、これらのシャムの青年将校と中国の革命家とに共通のイデオロギーであると国王が理解した空想的社會主義を弥勒信仰と比較しその日記の中で長々と論じてゐる。リベラルナショナリズムあるいは社會主義を運動のイデオロギーとしたアジアのナショナリズム運動に対し專制權力者である同王が強い反感を示すのは何ら怪しむに足りない。實際、ワチラーラ⁽³²⁾ト王のアシアのナショナリスト批判は外來思想に影響されやすい国内の教育ある都市住民、とりわけ官吏と中國系住民に向けられたものであった。これら都市住民の專制王制への不満の高まりに対し、保守主義者と自認する国王は、自らのリーダーシップの下でのチャートの統合の必要性を一層自覺するのである。

『スマーバー精神を喚起する』の中でワチラーウッド王が説く国王と民族的政治共同体(チャート・バーン・ムアン)との関係は要約するところ次のようになる。

ても、もし勝手に行動すれば外部からの脅威に抗することはできない。故に緊急事態において全員をまとめるためには、一人のメンバーに司令的役割を托し他は彼に従う以外に方法はない。また対内的にも成員の意見が対立した場合に、内部の平和を維持するため最終的決定をする判定者が必要である。外部的脅威に対する司令官であれ内部の平和のための判定者であれ、この役には通常は共同体の長老で経験豊かなものが選ばれる。この人に共同体全員の主権が托されるのである。歴史を下るに従って、共同体の終身リーダーを選ぶ慣習が制度化」、このリーダーは王とよばれるようになつた。王は共同体の主権を托され共同体の利益と幸福のためにこれを行使する。故に国王を尊敬するということは共同体の主権に敬意を表することを意味する。共同体の成員は共にこの権力を所有しておりこれを国王に托したわけであるから、国王を侮辱することは自分自身の力を侮辱することになり最終的には自分自らを侮辱することとなるのである。逆に国王に忠誠であることは、自分自身を愛することになるのである。国王は民族的政治共同体(チャート・ベン・ムアン)を維持しましたその内部の平和を守る義務をもつてゐるのであるから。」

このワチラーウィット王の論旨は前に紹介した100年以上前のチャート・ペーナコーラウカンの議論と同一の要田国H論である。更に続けて国王は次のように説く。

「チャートの一部の成員が自分の国王と距離を置いて国王に従わなければ、国王は自己に托された任務を全うしえない。逆に全員・ムアン(3)を維持しましたその内部の平和を守る義務をもつてゐるのであるから。」

国王に司令的役割を与えるや絶対的に彼に従うことが要求される。国王に不忠な者は自らの共同体(チャート)や自分自身に対してもとも敵対するものと同一視されるのである。專制的国王は彼自身と共同体全体とを同一化することでその権力を正統化し、反対勢力の存在を認めない。しかし窮屈的には国王の地位は人民の意志に拘り得るのである。

また、国王は仏教とチャートとの関係について次のように書いてゐる。「道德が満ちたチャートは繁栄し、一方、道德を欠くチャートは無秩序と分裂に陥る。……各メンバーに道德がなく正義を怠に介せず振舞うとき……紛争が生じ成員の間に幸福はない。このような場合一つの共同体の中で一緒に生活できなくなる。そうなると民族的政治共同体(チャート)は崩壊する。……」

「國家が安定していくことによってのみ仏教は永続できる。チャートが崩壊すれば、宗教も存続しないことばかりである。逆にもし宗教がチャートより消えてしまうと、人々に道德がなくなりチャート自身も滅んでしまう。」

このよつてヒトチャート・ムアン(4)、「チャート」、「国王」、及び「仏教(仏教)」の関係が体系的に語られたのである。そしてこれは今日の公的国家イデオロギーの基礎となつてゐる。

ワチラーウィット王はその政治理論をシナの歴史に応用した『ペーの伝統』(5)と、ペーチャンの日本を題す「一九一一年正月の血の誕生祝に上演した。正月の内の中央、指揮の陸軍将校を

128 1. もし勝手に行動すれば外部からの脅威に抗することはできない。故に緊急事態において全員をまとめるためには、一人のメンバーに司令的役割を托し他は彼に従う以外に方法はない。また対内的にも成員の意見が対立した場合に、内部の平和を維持するため最終的決定をする判定者が必要である。外部的脅威に対する司令官であれ内部の平和のための判定者であれ、この役には通常は共同体の長老で経験豊かなものが選ばれる。この人に共同体全員の主権が托されるのである。歴史を下るに従つて、共同体の終身リーダーを選ぶ慣習が制度化」、このリーダーは王とよばれるようになつた。王は共同体の主権を托され共同体の利益と幸福のためにこれを行使する。故に国王を尊敬するということは共同体の主権に敬意を表することを意味する。共同体の成員は共にこの権力を所有しておりこれを国王に托したわけであるから、国王を侮辱することは自分自身の力を侮辱することになり最終的には自分自らを侮辱することとなるのである。逆に国王に忠誠であることは、自分自身を愛することになるのである。国王は民族的政治共同体(チャート・ベン・ムアン)を維持しましたその内部の平和を守る義務をもつてゐるのであるから。」

1. ベーが国王に忠誠であれば何でも為し遂げ得る。何事も首長なくしては達成できないのである。我々は何物かが我々にとって莊厳なものであることを知ったとき、これを大切にしようとする。国王はチャートの莊嚴な部分であり、これは即ち、チャートの全員にとっても莊嚴なものである。故に国王を全力を尽して防衛し維持しなければならない。国王を害する者は極悪人である。というのはチャートを害する者であり、國家(ペーン・ムアン)の莊嚴なる物を破壊する者であり、共同体の平穡と幸福を害する者であるから。国王を害する者は全人民を害する者とみなさなければならない……どうか私を人間とは異なる存在であるとは考えないで欲しい。私は皆からチャート・タイの主権を委任されている一人の人間でありタイ人であると考えて欲しい。私がチャート・タイの主権と独立を維持できるよう皆に協力を求める。私は私自身がやりたくないことを皆にやれとは求めない。もし私がすんでチャート・タイの利益のために一時の楽しみを犠牲にし、身体を犠牲にし、いや命までも犠牲にし、また皆も私と同じように犠牲を分つとき、チャート・タイの安全がどうにか確信できるのである。……どうか次のことを理解して欲しい。即ち、皆が私に対する信頼を喪失した日、皆が私はチャート・タイの主権・名譽・独立の維持の任にあたるべきでないと考えた日、その日は私の死を意味する日である。」

1. のようになつてワチラーウィット王によれば国王は血縁関係のある者かいやかでいる民族的政治共同体の莊嚴なる部分であり、人民が共同体の主権を托する人として選出した存在である。しかし人民は一度

中心とした人々が革命のために準備を開始していた。彼らは西欧政治理念に影響された人々で立憲主義を信奉していた。彼らの多くは中国系タイ人であり中国の「ケクメン」(革命)に影響されたといわれる。(6)

チャム政府は一九一一年三月一日より革命陰謀参加者の逮捕に着手し、一〇六名を逮捕した。このうち九二名が有罪とされた。この事件はチャムにおける西欧指向の都市住民——その多くは中国系タイ人と官吏——の保守的王制に対する不満の最初の爆発とみることができる。

1. の革命陰謀の発覚後国王はアサワベー(Asvabahu)という筆名により多数の政論を書いていた。アサワベーの筆名の政論の多くは英文タイ文語で書かれており英文は The Siam Observer 紙にタイ文は Nangsuphim Thai 紙(7)、Nangsuphim Siam 紙にはば同時に掲載された。また、これらのを合せて単行本としても多数出版された。一九一一年に書かれたアサワベーの最初の政論は「シヤム雑誌(A Siam Miscellany)」(8)である。同書は中國、ベトナム、ルンガ、日本などの政治が論議された。次いでアサワベーは E. J. Dillon の The Nineteenth Century and After 著の「The Dismemberment of China」(9)をタイ語訳した。一九一三年には同じく中国版の政論を集成した『中国語(Khong Muang Chin)』(10)が出版された。また外米の革命思想をノートペーの伝統』(5)と、ペーチャンの日本を題す「一九一一年正月の血の誕生祝に上演した。正月の内の中央、指揮の陸軍将校を

九月には『タイヤ・田原喰めよー(Wake up, Siam!)』を題き、また第一次世界大戦といふと謂ひた小説を著め、「大戦に因しレ(Nuang-duai Ken Mahasongkhram)」を上梓してゐる。一九一五年四月には『車輪だいいた況(Clogs on Our Wheels)』の長編を書き、また、「模倣主義(The Cult of Imitation)」を命む『トナハ・バーの一〇の見解(Kluwahen 10 ruang khong Asrabahu)』を発刊してゐる。一九一六年にもトナハ・バーは「へりかの小説を書いてゐる。しかし、それ以後はアサワ・バー名によるワチラーウット王の政論は見出しえてできない。この五年間のうちアサワ・バーの筆名で国王が発表した政治論はこのように多数である。しかし取り扱われているテーマは極めて限られている。その多くはシャム及びその他のアジア諸国における革命的政治運動の批判、シャムにおける中国人の政治的経済的脅威への警告、そして他方での国王のリーダーシップの下でのタイナシヨナリズムの高揚である。これらの政論を通じて国王が主張したのはタイ民族がもつ固有の文化と歴史、中でも政治原理の独自性とその価値である。国王にとって文明とはチャートが独自の可能性を自ら切り開いていくものである。他民族を模倣するのではチャートの名に値しない。国王によれば西欧思想を模倣する中国やインド、トルコそれにシャムの革命家は自らのチャートを見失なつてゐる者にすぎない。

彼は苦々。

「立憲主義は西洋の人々には適しているかも知れないが、東洋人には向かない。……トルコ人も東洋人であるから、立憲主義は彼ら

は我々は過去1100年に渡つて我々のチャートをまつとめ、維持してきた先祖を真似るべきだ。我々は我先祖がしたと同様、国王、仏教、祖国に我々の個人的幸福を愛む、それに生命さえも捧げるべきなのだ。」⁽⁴⁹⁾

更に王は模倣主義を批判してヨーロッパを無思慮に真似ることが、ネーションという車輪の進行を妨げている最大の障害物であり、車論についた泥の塊であると言つてゐる。

ワチラーウット王は以上のように、彼に先立つ世代がつくった国王、チャート、宗教への三位一体的忠誠を求める政治イデオロギーを継承し、これを『スマバーペー精神を喚起する』という勅語として体系化し後世に残した。それとともに父王であるチャーラーモンコーン王から、タイ固有の歴史と文化は誇るべきかけがえのない価値をもつこと、それに各々の固有文化は他と容易には取り換えることはできない独自的特殊的存在であるという考え方をも継承しこれを多数の著作により発表するとともに人民の教化に努めたのである。

四 結 び

本論でみてきたようだ、タイで新たな統合シンボルとしてのチャートもしくはチャート・バーン・ムアンが頻用されるようになったのは一八八〇年代になってのことである。このチャートはネーションの訳語として西欧教育をうけたタイ人エリートによって用いられており、このことは、タイ国(当時はシャム)において、伝統的國家(バーン・ティン、バーン・ムアン)観から新たな民族国家(チャー

ン)による政治社会の統合の一層の深化をめざす目的をもつていたのであるから、タイ的形態のネーション・スタートをつくるためのイデオロギーであるとみることができる。

この新たな国家イデオロギーは創造者たちの次の世代であるワチラーウット王に継承されるとより体系的に展開され、かつ、彼によつて人民の本格的教化が開始されるのである。一九三二年立憲革命前後におけるこの公的国家イデオロギーをめぐる諸問題を論じること

か「憲法」とか「改革」とかといった政治的はつたりを言つてゐるが、實際はこれがどういう方法で実現できるかということは知らないのだ。彼らは面白半分に人々の眼を眩してゐる。このような人々は自由な統治制度を好むが故に騙されやすく、騙されやすい連中は歐米に多いし、タイ国にもいる。(「やべンヨクのみと語うべきかもしれないが)彼らが自由な統治制度を好むのはこれを文明と考えてゐるからだが……」

更に、彼は言う。

「ある国には適していい」とおつても他国に適するとは限らない。ヨーロッパの制度習慣はヨーロッパ人に適するようだヨーロッパ人によつて創造されたものである。故に、適性だつて熟練することなしにヨーロッパの諸制度を我々が真似ることは全く馬鹿げている。……そうすることはヨーロッパ人から嘲笑されるだけではなく我々自身が全く無益なことに無理に耐えねばならぬことになる。」⁽⁵⁰⁾

ワチラーウット王は模倣主義を要旨次のように批判する。

「シャムには多数の模倣主義信奉者がいる、しかし彼らがいかにうまくヨーロッパ人を真似ても、決してヨーロッパ人から尊敬されることはない。盲目的にヨーロッパ人を真似ることは彼らの奴隸になるだけであるから。これはタイの眞の意味(タイ語でタイは自由とじう意味もある)に反する。文明化するためにヨーロッパ人を真似るという考え方も根本的に誤つてゐる。というのは文明とはある文化の創造性と自己性のことであるから。もし我々が真似るとすれば

とは別種の種だなければならないが、このイデオロギーは基本的には今日まで継承されている。これが一九三一年革命後の「わゆる政治原理」が西欧民主主義のそれとは異なる独裁的性格をもつてゐる理由なのである。

- (१) Siti Jiraroj, *Phramahakasat Thai* (in Thai) (Bangkok: National Identity Office of Prime Minister, 1981) p. 4.

(२) Army Field Forces Department, (1975)p. 6.

(३) Thaibin Kraivixien, *Phramahakasat Thai nai rabiop Prachathipatai* (in Thai) (Bangkok : Ministry of Education, 1977) p. 40.

(४) 『暹羅國王之觀念』母ノアリセニテスルニシテ、國王國民
眞マリトヌカニコリサムヒニシテ、眞ラヨクカニシテ、Phraya Thammapricha, *Traiphumnikhauvinijchayakatha* (in Thai), vol. 1 (Bangkok: Fine Art Dept., 1977) p. 70. ナニセナカニミツエ、
ナニヤニスルカニキ。ナニカニスルカニキ。

“The Old Siamese Conception of the Monarchy,” *Journal of Siam Society* XXXV, pt. 2 (1947): 91-106. ナニカニミツエ、
ナニヤニスルカニキ。

(५) Walter F. Vella, *Chaiyaphum King Vajiravudh and the Development of Thai Nationalism* (Honolulu: University Press of Hawaii, 1978)p. xvi.

(६) David K. Wyatt, *Thailand: A Short History* (London and

nature of Great Britain, and to a smaller extent, of Europe as well. He reads English with ease, and spoke it at least as well as the Tsarevich during all their conversations, which were carried on in that language.” *The People and Politics of the Far East* (New York: Charles Scribner's Sons, 1895) p. 435.

(७) ナニセナカニミツエ、ナニヤニスルカニキ。眞ラヨクカニシテ、
セ昭熙縣トマニハムヘ (Tianwan) エ母母サメヘ、眞ラヨクカニキ。
ナニヤニスルカニキ。眞ラヨクカニキ。

ナニヤニスルカニキ。眞ラヨクカニキ。

(८) Prince Prisadang, *Prasatvai nai phan-ek phiset phrawanawonglo prawongchao Prisadang lem 1* (in Thai) (Bangkok, 1930) pp. 45-50.

(९) Fine Art Dept. Thailand, comp., *Chaonai lae kharachakan kraphangkhonithun khwamhen chat kan piampaeng rachakan phaendin Ro. So. 103* (in Thai) (Bangkok, 1967)

(१०) King Chulalongkorn, *Phrarakchadamnat top khwamhen khong phu cha hai phitan kan potkhong* (in Thai) (Bangkok, 1967) pp. 53-60. A. Baiston 『The End of Absolute Monarchy in Siam (Singapore : Oxford University Press, 1984) p. 161. ナニセナカニミツエ、
ナニヤニスルカニキ。“The king....rejected them (the proposals) as premature.” ナニヤニスルカニキ。

(११) King Chulalongkorn, *Phrachachadomrat nai phrabat somdet phrachachachorn kiao chao yuhua song thalaeng phraboroma racha-*

眞ラヨクカニキ。

135 現代タイにおける公的国家イデオロギーの形成